

# De l'Afrique à l'Ukraine : évolution de la stratégie du groupe Wagner



 $\ensuremath{\mathbb{C}}$ Radio France - Svlvain Tronchet

Sarah Henry-Sevestre Werra Août 2023





Diplômée d'une licence de droit à l'Université d'Angers, **Sarah Henry-Sevestre** effectuera un Master Relations Internationales à l'Institut des Relations Internationales et Stratégiques (IRIS sup') à Paris. Très intéressée par l'analyse géo-sécuritaire de l'espace post soviétique, des stratégies informationnelles, psychologiques et leurs applications dans le domaine militaire, elle aspire à un parcours professionnel dans le renseignement.

Les propos exprimés par l'auteur n'engagent que sa responsabilité © Tous droits réservés, Paris, Werra, juillet 2023



## INTRODUCTION

Les sociétés militaires privées (SMP) n'ont plus rien d'inédit pour les conflits contemporains, rythmés par une guerre de forme hybride. Selon le général Pierre Schill, chef d'État-major de l'armée de Terre française, la SMP Wagner représente « un adversaire redoutable » et un modèle qui va « se développer » <sup>1</sup>.

Le groupe Wagner ne cesse de témoigner d'une influence grandissante, notamment sur le continent africain. Il remet en question le cadre légal entourant les conflits armés internationaux. Cette organisation paramilitaire obscure, créée en lien avec le conflit armé opposant la Russie et l'Ukraine dans la région du Donbass et de la Crimée en 2014, a toujours été considérée comme « l'armée de l'ombre<sup>2</sup> » de Vladimir Poutine.

L'oligarque russe à la tête du groupe Wagner, Evgueni Prigojine, dirigeant plusieurs entreprises telles que Concord Managment and Consulting ou encore l'Internet Research Agency connue pour ce qu'on pourrait appeler ses « usines à trolls<sup>3</sup> », a fondé la stratégie du groupe Wagner sur plusieurs piliers.

En proposant une prestation de sécurité ainsi qu'une instruction militaire, ce groupe ayant recours au mercenariat opère grâce à des initiatives complémentaires telles que des conclusions d'accords opaques d'échanges d'armes contre des ressources, un soutien politique de régimes autoritaires, mais aussi des ingérences dans les élections<sup>4</sup>. Il agit dans des pays d'une importance géostratégique, souvent marqués par des situations de crises politiques, là où le contrepoids est quasi inexistant. Plus qu'un outil de sécurité, il est un outil politique. L'obscurité entourant ce groupe depuis 2014 permet à Moscou de contester son implication dans les différents théâtres d'opérations là où la Russie est présente, se présentant alors comme une « forme indirecte d'instrument entre les mains du pouvoir<sup>5</sup> ».

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Général Pierre SCHILL, déclaration lors d'une rencontre avec l'Association des journalistes de Défense (AJD), 13 février 2023.

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Alexandra JOUSSET, Ksenia BOLCHAKOVA, "Wagner, l'armée de l'ombre de Poutine", Capa Presse, 2022

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> Les « usines à trolls » sont un surnom donné aux entreprises destinées à coordonner la diffusion en ligne de campagnes de désinformation.

<sup>&</sup>lt;sup>4</sup> RFI, « Evguéni Prigojine, fondateur du groupe Wagner, admet des « ingérences » dans les élections américaines », RFI Europe, 7 novembre 2022, <a href="https://www.rfi.fr/fr/europe/20221107-evgu%C3%A9ni-prigojine-fondateur-du-groupe-wagner-admet-des-ing%C3%A9rences-dans-les-%C3%A9lections-am%C3%A9ricaines">https://www.rfi.fr/fr/europe/20221107-evgu%C3%A9ni-prigojine-fondateur-du-groupe-wagner-admet-des-ing%C3%A9rences-dans-les-%C3%A9lections-am%C3%A9ricaines</a>

<sup>&</sup>lt;sup>5</sup> Audrey PARMENTIER, "Wagner, l'armée fantôme et illégale de Poutine", GEO, 1<sup>er</sup> mars 2023, <a href="https://www.geo.fr/geopolitique/wagner-larmee-fantome-et-illegale-de-poutine-208592">https://www.geo.fr/geopolitique/wagner-larmee-fantome-et-illegale-de-poutine-208592</a>



Néanmoins si le groupe fut discret sur son existence, un certain revirement de sa stratégie médiatique peut être noté. Son chef, qui niait tout lien de parenté avec le groupe, participe luimême à mettre sa société sous le feu des projecteurs afin de déployer son rayonnement et ses capacités. Une part importante de son activité et de son budget est alloué au développement de moyens médiatiques et d'opérations de désinformation, regroupées sous le nom de code « Lakhta<sup>6</sup> ». S'il est présent sur le front, le groupe l'est tout autant dans l'espace informationnel, vecteur efficace d'influence et de manipulation<sup>7</sup>. Par le biais des médias, notamment de Telegram, le groupe cherche à accroitre son influence, se présentant comme patriotique, composé de soldats faisant preuve d'un certain courage. Il représente un cas d'école en matière de guerre informationnelle, utilisant la puissance des images et de la communication au service de la manipulation des masses.

La SMP a connu une transition, passant d'un secret de polichinelle à un réel acteur militaire, voir même politique. S'il servait au Kremlin d'outil de politique étrangère russe, le groupe au gré de son influence croissante s'émancipe et se met en opposition avec certains hauts dirigeants russes<sup>8</sup>. Quelle place stratégique occupe l'espace informationnel, permettant à la SMP Wagner de passer d'une SMP servant les intérêts du Kremlin à un réel acteur tendant à se placer en opposition avec ce dernier ? Quels sont alors les impacts de cette évolution médiatique sur les théâtres d'opérations marqués par la présence le groupe Wagner ?

Afin de pouvoir apporter une réponse, il est nécessaire de revenir sur les origines de cette SMP et de l'opacité initiale entourant ses agissements. Un regard pourra ensuite être porté sur son évolution et les enjeux accompagnant le développement de sa stratégie informationnelle en matière d'influence militaire.

<sup>-</sup>

<sup>&</sup>lt;sup>6</sup> Les nouveaux territoires de l'information, ARTE, 20 février 2023, https://www.youtube.com/watch?v=hXLAB7xX3VM

<sup>&</sup>lt;sup>7</sup> Gustave LE BON, « Psychologie des foules », 1895

<sup>&</sup>lt;sup>8</sup> Evgueni Prigojine, sur la chaine Telegram de son entreprise Concord, ne cesse de publier des vidéos critiquant la gouvernance russe de certains hauts-dirigeants tels que le ministre de la Défense, Sergueï Choïgou, et le chef d'état-major, Valéri Guerassimov. Il en va jusqu'à annoncer une rébellion le 23 juin 2023 pour « se diriger vers Moscou ». https://twitter.com/maxseddon/status/167246466888498433



## LE GROUPE WAGNER, « ARMÉE DE L'OMBRE » DE VLADIMIR POUTINE ?

Initialement déployé dans le cadre des révolutions pro-sécessionnistes russes dans la région du Donbass et de la Crimée en 2014, Evgueni Prigojine a su faire de son groupe, comptant au départ une centaine de combattants, une véritable armée supplétive du Kremlin. Par sa présence en Ukraine en passant par la Syrie jusqu'au continent africain, la SMP Wagner a gagné en influence au fil des théâtres d'opérations, par sa stratégie alliant prestations de sécurité et opérations de désinformation.

## Les avantages du déploiement d'une SMP

Les prémices du groupe Wagner, se retrouvant en 2014 avec son rôle de soutien des milices pro-sécessionnistes russes, mettent en lumière tous les avantages du déploiement d'une SMP. Contournement des lourdeurs logistiques et légales du déploiement de l'armée officielle, instrumentalisation des victoires de guerre du Kremlin en dissimulant les réelles pertes humaines, discrétion, usage de méthode que l'armée russe ne peut utiliser, et déploiement rapide. Quelques raisons parmi d'autres qui témoignent de l'intérêt initial de recourir au mercenariat, bien que Vladimir Poutine ait nié dès le départ tous liens avec le groupe Wagner, tout comme Evgueni Prigojine. Cette obscurité entourant le partenariat privé-public russe démontre aussi l'intérêt d'une capacité de déni et d'adaptation. Les mercenaires du groupe Wagner, dont les effectifs explosent après les différentes campagnes de recrutement dans les prisons, utilisés comme de « la chair à canon<sup>9</sup> » permettent de diminuer statistiquement les pertes. S'inscrivant dans une stratégie cognitive, le Kremlin instrumentalise des victoires de guerre aux yeux des citoyens russes, concourant à renforcer la résilience nationale.

## La méthode Wagner : l'art de la communication à des fins militaires

Surtout, l'intérêt de recourir à la SMP Wagner s'est trouvé au regard d'un savoir-faire d'une importance particulière dans une société contemporaine régi par les médias, celui de la communication. Usant d'une méthode similaire sur chaque théâtre d'opérations au sein duquel

<sup>&</sup>lt;sup>9</sup> Entretien réalisé avec le journaliste Paul Gogo, correspondant à Moscou (Russie).



elle prend part, la SMP Wagner a su combler les lacunes de l'armée russe en matière de communication, et agir sur le champ cognitif de son adversaire.

En Ukraine, le groupe Wagner a su préparer le terrain médiatiquement dans ses théâtres d'opérations, notamment dans le Donbass en 2014. « Préparer les esprits 10 » avant que l'intervention armée ne survienne, élément-clé dans une aire contemporaine où la frontière entre paix et guerre est de plus en plus perméable, où la guerre s'effectue de manière multidimensionnelle. Le groupe ne forme donc pas seulement des soldats, mais se base aussi sur une stratégie informationnelle.

Cette dernière est financée de manière similaire à une entreprise, en recrutant des individus chargés d'inonder les médias de désinformation, de narratif pro-russe, le tout avec un ton d'ironie discutable. L'objectif est de maintenir un certain nationalisme russe et briser le soutien international qui pourrait être apporté à l'adversaire. Un patron présent sur le terrain, une communication sur chaque avancée, autant d'éléments qui concourent à la manipulation des esprits à des fins de succès militaires, face à une armée officielle russe affaiblie par un manque d'armes, de nourriture, et de préparation<sup>11</sup>.

En effectuant ces opérations de désinformations à l'encontre des populations étrangères mais aussi des citoyens russes, le groupe Wagner s'inscrit dans la stratégie informationnelle du Kremlin de créer un espace cyber centré sur un narratif pro-russe. Cet espace utilise différents canaux hermétiques à toutes informations extérieures<sup>12</sup>, telles que le web *Runet*, la messagerie mail mail.ru, mais aussi des réseaux sociaux indépendants des GAFAM<sup>13</sup>, tel que *VKontakte*, le « Facebook russe ».

## Une lutte d'influence en ligne anti-occidentale en soutien des pouvoirs en place

Sur le continent africain, le groupe intervient à la suite d'accords opaques au titre d'un soutien militaire des armées officielles, de formation des troupes, d'apports d'armes russes en

<sup>&</sup>lt;sup>10</sup> Paul GOGO, op. cit.

<sup>&</sup>lt;sup>11</sup> Ouest-France avec AFP, « Guerre en Ukraine. Le Pentagone affirme que l'avancée russe vers Kiev est « au point mort » », Ouest-France Monde, 1<sup>er</sup> janvier 2022, <a href="https://www.ouest-france.fr/monde/guerre-en-ukraine/guerre-en-ukraine-le-pentagone-affirme-que-l-avancee-russe-vers-kiev-est-au-point-mort-6c08f604-998b-11ec-a65a-8b59a463d3c4">https://www.ouest-france.fr/monde/guerre-en-ukraine-le-pentagone-affirme-que-l-avancee-russe-vers-kiev-est-au-point-mort-6c08f604-998b-11ec-a65a-8b59a463d3c4</a>

<sup>&</sup>lt;sup>12</sup> Ministère des Armées, « Dans le cyberspace, la bataille des récits », 23 février 2023

<sup>&</sup>lt;sup>13</sup> Google, Apple, Facebook, Amazon, Microsoft



échange de concessions minières ou d'exploitations des ressources naturelles. De façon similaire à ce qui avait déjà pu être vu dans le Donbass en 2014, le groupe Wagner réitère sa méthode, en ayant une présence médiatique comparable à sa présence militaire.

La SMP use des médias et de la désinformation afin de cultiver une pensée anti-occidentale, précipitant ainsi le départ des troupes françaises au Mali en 2022. Sa stratégie vise de même à placer la Russie comme une sorte de sauveur providentiel. Légitimer sa présence, en achetant des médias locaux et en produisant une désinformation de masse, des « usines à trolls », voilà tout l'art d'Evgueni Prigojine derrière ses revendications de stabilisation des pouvoirs politiques. La SMP use de plateformes telles qu'Instagram, Facebook<sup>14</sup> ou encore Youtube qui font l'objet d'un contrôle moindre, recrute des spécialistes et des hackers afin de créer artificiellement la controverse sur les réseaux sociaux.

En novembre 2019, le budget alloué à la branche « *Lakhta* » s'élevait à 1 676 970 euros <sup>15</sup>. Plus qu'une guerre informationnelle, le groupe Wagner alimente une guerre psychologique grâce à une approche prosélyte et multicanale, grâce à du contenu émotionnel et appréhendable : des films tels que « *Tourist* <sup>16</sup> », mais aussi des vidéos relayées par les radios locales d'une influence notable dans certains pays africains <sup>17</sup>. Les stratégies douteuses du groupe exploitent les clivages déjà existants entre l'Occident et le continent africain, en utilisant des sujets sensibles au cœur des débats. Au Burkina Faso, par exemple, le groupe réitère ses méthodes en produisant des campagnes de « propagande pro-russes » sur des thématiques ciblées : présence française au Sahel, lutte contre le terrorisme ou encore affranchissement avec le passé colonial <sup>18</sup>.

En couplant opérations matérielles et immatérielles, le groupe exploite les avantages qu'il peut tirer de l'espace informationnel : une forte liberté de manœuvre, une difficile identification des acteurs rendant une impunité plus probable. Par sa désinformation de masse, il agit sur les

<sup>&</sup>lt;sup>14</sup> Nathaniel GLEICHER, David AGRANOVICH, « *Removing Coordinated Inauthentic Behavior from France and Russia* », rapport déclarant avoir démantelé un réseau sur sa plateforme lié à Evgueni Prigojine et relayant de la propagande concernant la République Centrafrique, 15 décembre 2020, https://archive.ph/72M5k

<sup>&</sup>lt;sup>15</sup> Les nouveaux territoires de l'information, ARTE, 20 février 2023,

https://www.youtube.com/watch?v=hXLAB7xX3VM

<sup>&</sup>lt;sup>16</sup> Andrey BATOV, « *Tourist* », 2021. Ce film traite du conflit en République Centrafricaine où les mercenaires de PMC Wagner assistent les forces gouvernementales pour contrer la coalition rebelle « *Coalition des patriotes pour le changement* » (CPC).

<sup>&</sup>lt;sup>17</sup> C'est notamment le cas de la radio Lengo Songho, radio créée par la Russie en 2018 en Centrafrique

<sup>&</sup>lt;sup>18</sup> All Eyes on Wagner, « Burkina Faso sous influence », février 2023, <a href="https://drive.google.com/file/d/18vExjGBbdJoedgrmclX-nPXle75HdjWm/view">https://drive.google.com/file/d/18vExjGBbdJoedgrmclX-nPXle75HdjWm/view</a>. Ce rapport traite des agissements de la SMP au Burkina Faso, et dénonçant des « campagnes inauthentiques et orchestrées à destination des utilisateurs des réseaux sociaux burkinabè »



champs cognitifs de toutes les strates de la population en cultivant une pensée anti-française à la fois sur les élites mais aussi dès l'enfance<sup>19</sup>.

Cette « machine informationnelle » agissant sous couvert d'une certaine obscurité, de laquelle la Russie semble tirer des avantages considérables tout en niant des liens avec, suppose l'existence d'un déni plausible plus ou moins avéré de la part du Kremlin.

## Wagner ou le déni plausible

La SMP use d'une stratégie hybride complexe afin d'affaiblir la volonté de combattre de l'adversaire, tout en servant les intérêts russes de manière discrète.

Le groupe Wagner était présent en Syrie, lors des deux batailles de Palmyre en 2016 et 2017, pour reprendre la zone à l'État islamique. Marat Gabidullin<sup>20</sup>, dénonçait cette culture du secret poussant à cacher aux russes les pertes humaines réelles en ne signalant pas la mort des soldats. Selon lui, deux clauses étaient signées lors de la conclusion du contrat avec la SMP, une clause de non-divulgation et une concernant le consentement en cas de décès à se faire enterrer dans le pays de mission. D'une part aucun corps n'était retrouvé puisqu'aucune recherche n'était engagée de la part de la SMP, d'autre part la société n'étant pas légale aux yeux de la loi russe, cela empêchait de donner toute suite concrète aux revendications des proches de décédés au combat contre le groupe Wagner. Trois journalistes russes sont tués en République centrafricaine après s'être intéressés aux agissements du groupe dans cette zone<sup>21</sup>. Des poursuites sont de même intentées contre deux médias russes ainsi qu'une station de radio de Moscou pour avoir évoqué ses liens avec la SMP.

Ses agissements commencent néanmoins à provoquer de vives réactions de la part de la société internationale, et la crise malienne démontre d'un passage de l'ombre à la lumière. Le groupe se voit accuser de crime de guerre, fait l'objet de sanctions internationales et d'une plainte déposée en Russie par des organisations de défense des droits humain. L'opinion publique se manifeste afin de combattre toute impunité des agissements du groupe Wagner.

<sup>&</sup>lt;sup>19</sup> Des dessins animés ont été produit par le groupe et diffusé au Mali, décrédibilisant le soldat français et donc par ricochet, la France

<sup>&</sup>lt;sup>20</sup> Marat GABIDULLIN, « Moi Marat, ex-commandant de l'armée Wagner », Robert Laffont, mai 2022.

<sup>&</sup>lt;sup>21</sup> Éloise LAYAN, "Centrafrique : trois journalistes russes tués alors qu'ils enquêtaient sur une société de mercenaires." TV5MONDE Afrique, 1er août 2018, <a href="https://information.tv5monde.com/afrique/centrafrique-trois-journalistes-russes-tues-alors-quils-enquetaient-sur-une-societe-de">https://information.tv5monde.com/afrique/centrafrique-trois-journalistes-russes-tues-alors-quils-enquetaient-sur-une-societe-de</a>



Mais Evgueni Prigojine, tout comme le président russe, nie toujours tout lien avec ce groupe. Le Kremlin parlait « d'instructeurs russes<sup>22</sup> » dans le cadre des opérations en Afrique, pour cacher l'utilisation de mercenaires. Il permet donc de servir dans des pays présentant des intérêts pour la Russie, mais dans lesquels elle ne souhaitait – ne pouvait – pas apparaître de façon translucide au regard des sanctions ou critiques s'y accordant. La SMP Wagner apparaît dès lors comme un outil de la politique extérieure russe, mettant en lumière l'utilisation de l'espace informationnel comme réel champ de bataille. Néanmoins, au-delà de servir les intérêts du Kremlin, ses opérations de désinformation lui ont permis d'asseoir une réelle influence militaire.

## LE GROUPE WAGNER, DE L'OMBRE À LA LUMIÈRE

Au fil des théâtres d'opérations, le groupe Wagner su s'émanciper et devenir un acteur indépendant dont l'existence est affirmée. Conséquence ou résultat de cette prise de distance avec le Kremlin, la stratégie médiatique du groupe a considérablement évolué, le sortant du secret de polichinelle qui l'entourait depuis 2014.

## Expansion considérable du groupe Wagner

Alors qu'Evgueni Prigojine, à l'instar du Kremlin, réfutait tout lien avec la SMP Wagner, il affirme lors d'un communiqué de presse sur les réseaux sociaux de son entreprise Concord en date du 26 septembre 2022 avoir créé la milice afin d'envoyer des soldats compétents dans la région du Donbass en Ukraine, en 2014, afin de « protéger les intérêts du pays ». Dans la foulée, un bureau officiel de Wagner ouvre ses portes à Saint-Pétersbourg le 4 novembre 2022, avec l'ambition de « rendre notre grand pays encore meilleur » et de « fournir un environnement confortable pour générer de nouvelles idées afin d'améliorer la capacité de défense de la Russie, y compris dans le domaine de l'information<sup>23</sup> »

<sup>&</sup>lt;sup>22</sup> M. Bertrand, « Wagner, société militaire privée (SMP) et nouvel outil de la stratégie géopolitique moderne russe », Sécurité globale, vol. 24, n°4, 2020, pp. 43-66.

<sup>&</sup>lt;sup>23</sup> Philippe RANDRIANARILANANA, « Russie : le groupe Wagner inaugure un centre consacré aux « technologies de défense », TV5 MONDE International, 5 novembre 2022,

 $<sup>\</sup>frac{https://information.tv5monde.com/international/russie-le-groupe-wagner-inaugure-un-centre-consacre-aux-technologies-de-defense$ 



Pourquoi s'imposer sur la scène médiatique comme acteur de défense alors que le groupe prospérait dans l'obscurité ? Fort des ambitions grandissantes de son chef, le groupe s'étend et à besoin de recruter. Dès lors, en s'affirmant comme un groupe aux visées patriotiques, agissant pour la défense russe grâce à des technologies modernes et des spécialistes dotés de savoir-faire particuliers, Prigojine cherche à attirer de nouvelles recrues qualifiées. La promotion de sa SMP concoure de même à générer plus de profit et étendre son influence. Cette sortie de l'ombre possède alors de nombreux intérêts en termes de publicité, les opérations du groupe en Syrie et en Afrique ayant été largement couvertes par les médias russes toujours accompagnés d'une désinformation et d'une manipulation cognitive, ce qui a concouru à accroitre sa notoriété.

L'expansion considérable et la médiatisation du groupe n'en reste pas moins à double tranchant : en s'affirmant comme réel acteur militaire, le groupe Wagner est surveillé et voit sa responsabilité pointée du doigt par la communauté internationale. Les informations à son sujet de plus en plus accessibles, et les liens avec le Kremlin de plus en plus évidents, mettant à mal le certain déni plausible qui s'était installé. Son chef, Evgueni Prigojine, n'hésite plus à vendre lui-même les mérites de son groupe sur sa chaine Telegram : déclaration concernant la tentative d'influence du résultat de l'élection présidentielle américaine de 2016<sup>24</sup>, déclaration se réjouissant du meurtre brutal d'un déserteur par ses mercenaires<sup>25</sup>.

L'Union européenne en 2021 accuse le groupe « d'alimenter la violence, piller les ressources naturelles et d'intimider les civils en violation du droit international » et dénonce des « actes de torture et des exécutions et meurtres extrajudiciaires » en Ukraine, Libye, Syrie, et RCA<sup>26</sup>. Dans la même impulsion, Washington qualifiera début 2023 le groupe d'organisation criminelle. Le 9 mai 2023, l'Assemblée nationale adoptait une résolution visant à appeler la France et l'Union européenne à inscrire le groupe militaire privé sur la liste des organisations

-

<sup>&</sup>lt;sup>24</sup> RFI, « Evguéni Prigojine, fondateur du groupe Wagner, admet des « ingérences » dans les élections américaines », RFI Europe, 7 novembre 2022, <a href="https://www.rfi.fr/fr/europe/20221107-evgu%C3%A9ni-prigojine-fondateur-du-groupe-wagner-admet-des-ing%C3%A9rences-dans-les-%C3%A9lections-am%C3%A9ricaines">https://www.rfi.fr/fr/europe/20221107-evgu%C3%A9ni-prigojine-fondateur-du-groupe-wagner-admet-des-ing%C3%A9rences-dans-les-%C3%A9lections-am%C3%A9ricaines</a>

<sup>&</sup>lt;sup>25</sup> Léo VIDAL-GIRAUD, « Diffusion d'une vidéo de l'exécution présumée d'un soldat de Wagner accusé de désertion », RFI Europe, 13 novembre 2022, <a href="https://www.rfi.fr/fr/europe/20221113-une-vid%C3%A9o-de-lex%C3%A9cution-pr%C3%A9sum%C3%A9e-d-un-soldat-de-wagner-accus%C3%A9-de-d%C3%A9sertion-diffus%C3%A9e">https://www.rfi.fr/fr/europe/20221113-une-vid%C3%A9o-de-lex%C3%A9cution-pr%C3%A9sum%C3%A9e-d-un-soldat-de-wagner-accus%C3%A9-de-d%C3%A9sertion-diffus%C3%A9e</a>

<sup>&</sup>lt;sup>26</sup> Consilium Europa, Communiqué de presse "L'UE impose des mesures restrictives contre le groupe Wagner.", 13 décembre 2021, <a href="https://www.consilium.europa.eu/fr/press/press-releases/2021/12/13/eu-imposes-restrictive-measures-against-the-wagner-group/">https://www.consilium.europa.eu/fr/press/press-releases/2021/12/13/eu-imposes-restrictive-measures-against-the-wagner-group/</a>



terroristes<sup>27</sup>. Néanmoins, le Kremlin nie toujours les liens le rattachant à Wagner en parlant « d'hystérie occidentale<sup>28</sup> ».

Signe de son influence croissante, la SMP semble au contraire prendre ses distances avec le Kremlin, son chef n'hésitant plus à critiquer les hauts dirigeants russes sur sa chaine Telegram. Par ses déclarations publiques, Evgueni Prigojine continue d'accroître sa notoriété et tente d'asseoir une certaine légitimité en tant qu'acteur militaire. Elles concourent de même à développer son influence politique, et devenir une alternative acceptable dans le cas où Poutine ne survivrait pas politiquement à la guerre en Ukraine.

### Le groupe Wagner et le Kremlin : d'une collaboration à une concurrence ?

Dans le contexte actuel, la guerre en Ukraine semble redistribuer les cartes dans le rapport Wagner-Kremlin. Comment le groupe est-il passé d'outil de la politique extérieure à une SMP rivalisant et provoquant les hauts dirigeants russes ? L'espace informationnel en plus d'être utilisé pour servir des opérations de désinformations, vient maintenant décrédibiliser la gouvernance russe.

Profitant de certaines erreurs tactiques de l'armée officielle, le groupe a connu une transformation accompagnant l'influence politique grandissante de son chef. Cette perte de crédibilité de l'appareil sécuritaire et technocrate russe explique l'émergence du groupe — ou plutôt son retour — dans le conflit russo-ukrainien. L'« opération militaire spéciale », qui n'avait pas été pensée pour s'enliser telle qu'elle l'est actuellement, octroie au groupe Wagner une place importante dont son chef sait tirer profit.

Avec une volonté de se rendre incontournable, Evgueni Prigojine s'en prend en mai 2023 par le biais de sa chaine Telegram au chef d'État-major et au ministre de la Défense, afin de dénoncer un manque d'arme et une certaine incompétence dans la conduite des opérations. Familier de la violence physique et rhétorique, il use de facteurs cognitifs en employant des mots forts et vulgaires, en se tenant à côté de cadavres de ses mercenaires. Au sein même de la

<sup>28</sup> Ministère russe des Affaires étrangères, « L'hystérie qui s'est propagée en Occident autour de ce thème témoigne avant tout de la jalousie de certaines anciennes métropoles européennes à l'égard des États d'Afrique et du Moyen-Orient », Communiqué de presse, 14 décembre 2022.

<sup>&</sup>lt;sup>27</sup> Assemblée nationale, Résolution visant à appeler la France et l'Union européenne à inscrire le groupe militaire privé Wagner sur la liste des organisations terroristes, 9 mai 2023, <a href="https://www.assemblee-nationale.fr/dyn/16/textes/l16t0111">https://www.assemblee-nationale.fr/dyn/16/textes/l16t0111</a> texte-adopte-seance#



relation Wagner-Kremlin semble donc émerger une sorte de concurrence, de « jeu entre loups<sup>29</sup> ».

De cette façon, plusieurs acteurs participent directement ou indirectement à la politique extérieure et intérieure russe, sans que l'un ne prenne le dessus sur l'autre. Mais l'élément fort que représente le groupe Wagner face à une armée russe désorganisée semble commencer à déranger. Des contradictions émergent concernant des avancées militaires : l'exemple de la prise de la ville de Soledar, revendiquée séparément à la fois par le groupe Wagner, mais aussi par l'État-major russe sème la controverse. Chacun souhaite s'attribuer le mérite d'une victoire militaire aux fortes symboliques politiques. Evgueni Prigojine, par ses différentes prises de positions publiques, minimise la force de succès de l'armée officielle russe et décrédibilise l'État-major, tout en développant son influence. Il use d'une stratégie différente, reconnaissant la bravoure des forces ukrainiennes pour instrumentaliser ses victoires militaires et augmenter son mérite. Comment un homme, au passé criminel, peut-il décrédibiliser des hommes politiques russes tels que le ministre de la Défense et le chef d'État-Major des armées russes, sans faire l'objet de sanctions ?

À mesure que son influence et son rôle clé au sein de l'« opération militaire spéciale » grandissent, il continue de servir les intérêts russes et détourne l'attention qui pourrait être portée au président russe. Si le Kremlin tente de canaliser le groupe Wagner, qui ne devrait pas prendre la parole au sein de la gouvernance russe, il ne peut définitivement l'écarter au regard des intérêts qu'il représente par ses avancées sur le terrain et ses promesses de victoires militaires.

## Une gouvernance russe opportuniste fondée sur plusieurs entités

Les milices privées n'ont rien d'inédit, notamment en Russie. Ces dirigeants oligarques ou politiques à leur tête affirment leurs influences tout en promouvant celle de la Russie à l'international, Vladimir Poutine n'a donc aucun intérêt d'entraver leurs actions tant que ce « jeu entre loups » reste sous contrôle. Il est possible de citer Convoy, créée en Crimée, intéressante dans sa structure mais ne disposant pas des effectifs suffisants et performants pour rivaliser avec le groupe Wagner<sup>30</sup>. Il n'est néanmoins pas impossible que de telles structures,

-

<sup>&</sup>lt;sup>29</sup> Paul GOGO, op. cit.

<sup>&</sup>lt;sup>30</sup> Ministère de la Défense (Royaume-Uni), Tweet du 6 avril 2023, "Convoy, une nouvelle milice russe pour faire de l'ombre au groupe Wagner."



sortant de l'ombre et usant de stratégies supplémentaires – notamment informationnelles – deviennent essentielles dans le processus de transformation des conflits.

Il est même fort probable que le Kremlin souhaite octroyer plus de place à certaines autres structures militaires privées telle que Convoy<sup>31</sup>, dans une politique constante de jeu entre différents acteurs. En effet, Vladimir Poutine use d'une certaine constance dans sa politique de gouvernance en jouant une entité contre une autre, selon les victoires militaires qu'elles apporteront. De cette façon, des frictions au sein de la gouvernance russe donnent lieu à une rivalité interne entre différents acteurs qui ne travaillent pas ensemble mais sont plutôt en concurrence. Une guerre de succession interne semble donc persister, dans un paysage complexe ou différentes milices cohabitent pour servir les intérêts du Kremlin.

### Une personnalité politique en devenir ?

Longtemps resté dans l'ombre, Evgueni Prigojine est venu clamer ses victoires militaires, assumer la paternité de Wagner et ses opérations de manipulations et de désinformations. Tout en créant le « buzz » à plusieurs reprises, l'homme d'affaires s'est surtout installé dans le paysage politique russe.

En dégageant une image à travers les médias de seul vrai patriote russe face à des hautsdirigeants incompétents, coupables de trahison, il s'est créé une personnalité politique et a érigé le groupe Wagner en sauveur. Il se montre sur le terrain, assume ses pertes humaines, de sorte qu'il apparait aux yeux de citoyens et de certains acteurs politiques russes comme un réel acteur de terrain et pas seulement de bureau. En ne s'attaquant pas directement au chef d'État russe dans ses diverses prises de positions publiques, il délégitime ses potentiels concurrents afin d'apparaitre comme la seule alternative politique acceptable. Ce jeu dangereux démontre tout l'intérêt d'un coup militaire, de remporter la bataille de Barkmout pour définitivement asseoir son influence militaire, mais surtout politique. De ces déclarations théâtrales dénonçant un manque d'armes sur le terrain, provoquant de grosses pertes humaines de ces mercenaires, ce sont surtout implicitement ses ambitions politiques qui sont mises à mal.

https://twitter.com/DefenceHQ/status/1643123656275423237?ref\_src=twsrc%5Etfw%7Ctwcamp%5Etweetembed%7Ctwterm%5E1643123656275423237%7Ctwgr%5E51deaec37b9a25a3a4e8c7af9e816ef5a6571ca0%7Ctwcon%5Es1 & ref\_url=https%3A%2F%2Fwww.france24.com%2Ffr%2Feurope%2F20230406-convoy-une-nouvelle-milice-russe-pour-faire-de-l-ombre-au-groupe-wagner

<sup>&</sup>lt;sup>31</sup> *Ibid*. Selon les renseignements britanniques, la Russie voudrait « *sponsoriser* » et « *développer* » des sociétés militaires privées alternatives, capables de remplacer Wagner en Ukraine.



## **CONCLUSION**

D'une simple SMP servant discrètement les intérêts du Kremlin, le groupe Wagner s'est affirmé comme une entité autonome, ne permettant plus à Vladimir Poutine d'user de sa stratégie du déni plausible<sup>32</sup>.

Si la guerre de l'information n'est pas nouvelle, elle prend néanmoins une nouvelle dimension avec le développement des médias et l'avènement de réseaux sociaux tels que Twitter, Facebook ou encore Tiktok. Le réseau Telegram y occupe une place stratégique, étant une application connaissant peu de contrôle et très répandue en Russie, mais aussi en Ukraine<sup>33</sup>. Le contrôle de l'information est de plus en plus délicat, dans un espace ne disposant d'aucune frontière. Surtout, la stratégie du groupe Wagner en inondant l'espace numérique, et en multipliant les narratifs, ne permet plus de distinguer aisément le vrai du faux. Ce tsunami d'informations ayant concouru à mener des luttes anti-occidentales pour le compte du Kremlin, des opérations de désinformations, semble désormais prendre place au sein même de la gouvernance russe.

Le « jeu entre loups » qui prospérait semble prendre une nouvelle tournure face aux déclarations d'une rébellion du groupe, en date du 24 juin 2023, contre le haut commandement russe. Cet évènement, poussant Vladimir Poutine à s'exprimer deux jours après sur les chaines de télévision, mènera probablement à un durcissement de la gouvernance envers les sociétés militaires privées russes telles que Wagner.

Une fragilisation de la relation Wagner-Kremlin semble avérée, mettant encore un peu plus à mal le paysage politique russe. Cette rébellion, qui a généré près de 11 milliards de vues sur les chaînes russophones de Telegram<sup>34</sup> pourrait pousser le chef de la SMP à profiter des vulnérabilités de la gouvernance russe afin de développer son influence. Difficile de statuer sur les réelles ambitions d'un homme manipulant les perceptions par une présence médiatique

<sup>&</sup>lt;sup>32</sup> Le concept a été inventé par la CIA dans les années cinquante. Il consistait à ne pas tenir au courant le gouvernement des États-Unis des opérations de l'agence, afin qu'il puisse nier toutes implications dans le cas d'un résultat négatif. Ce concept est effectif en Russie, puisque Vladimir Poutine peut nier son implication lorsque sont reconnus des soldats de l'armée Wagner.

<sup>&</sup>lt;sup>33</sup> Analyse du site TGStat concernant l'utilisation de Telegram dans différents pays. https://tgstat.com/

<sup>&</sup>lt;sup>34</sup> Isabelle MANDRAUD, « La rébellion de Prigojine a généré 11 milliards de vues sur les chaînes Telegram russophones en vingt-quatre heures », Le Monde, 26 juin 2023.

https://www.lemonde.fr/international/article/2023/06/26/la-rebellion-de-prigojine-a-genere-11-milliards-de-vues-sur-les-chaines-telegram-russophones-en-24-heures 6179318 3210.html



comparable à sa présence militaire. Pourrait-il néanmoins, dans le paysage russe aussi tourmenté qu'il l'est actuellement, réussir à fédérer et rassembler la population derrière ses ambitions ?